

# ALLERHEILIGEN UND ALLERSEELEN

Zwei Gedenktage  
für die Toten

Jährliche Gedenktage für Verstorbene haben seit dem 9. Jahrhundert ein festes Datum. An Allerheiligen (1. November) stehen alle Heiligen im Mittelpunkt; Menschen die sich durch besondere Taten und Gesten an ihren Mitmenschen verdient gemacht haben und als Vorbilder im Glauben dienen.

An Allerseelen (2. November) erinnert man an die verstorbenen Angehörigen. An diesem Tag werden auch die Gräber auf den Friedhöfen von den Angehörigen gepflegt und mit grünen Zweigen, Kränzen und frischen Blumen geschmückt. Es werden Lichter aufgestellt. Sie erhellen den ernen Ort und erinnern an das Wort von Jesus: "Ich bin das Licht der Welt" (Johannes 8,12) und an die Auferstehung der Toten. Die Lichter auf den Gräbern erinnern als "Seelenlichter" an die vergangenen Leben der Verstorbenen.

Allerseelen bietet die Chance, über den Tod nachzudenken, ohne persönlich zu sehr betroffen zu sein.

Texte aus der Bibel:

- Alles hat seine Zeit. (Koh 3,1-8)
- Wenn das Weizenkorn in die Erde fällt und stirbt. (Joh 12, 23 - 26)

Ich bin das Licht  
der Welt

Johannes 8,12

# WIR DENKEN AN UNSERE VERSTORBENEN

Herr, gib den Verstorbenen  
die ewige Ruhe.  
Und das ewige Licht leuchte  
ihnen.  
Herr, lass sie ruhen in  
Frieden.

Eine Kerze für den Frieden,  
die wir brauchen,  
weil der Streit nicht ruht.  
Für den Tag voll Traurigkeiten,  
eine Kerze für den Mut.

Eine Kerze für die Hoffnung  
gegen Angst und Herzensnot  
wenn Verzagtsein unsren Glauben  
heimlich zu erschüttern droht.

Eine Kerze, die noch bliebe,  
als die wichtigste der Welt.  
Eine Kerze für die Liebe,  
voller Demut aufgestellt.

Dass ihr Leuchten den Verirrten  
für den Rückweg ja nicht fehlt,  
weil am Ende nur die Liebe  
für den Menschen wirklich zählt.

*Jesus sagt:*

*Ich bin die Auferstehung und das Leben.  
Wer an mich glaubt, wird leben, auch wenn er stirbt,  
und jeder, der lebt und an mich glaubt,  
wird auf ewig nicht sterben.  
Joh 11, 25 - 26*

Erinnerungen sind etwas Wunderbares. Sie  
können aber auch sehr schmerzhaft sein.  
Heute spüren wir das besonders. Heute, da  
wir uns an Menschen erinnern, die uns nahe  
standen, die uns viel bedeuten und die wir  
verloren haben.

Wir danken dir für all die guten  
Erinnerungen, die wir behalten dürfen und  
die uns heute Freude bereiten und bitten  
dich, alle traurigen Erinnerungen nicht zu  
schwer wirken zu lassen für die, die sie mit  
sich tragen auf Schritt und Tritt.

Lass alle Menschen zur ruhe kommen, die  
traurig sind und weinen. Dir o Gott,  
vertrauen wir unsere Toten an und die, die  
um sie trauern. In dir finden wir Trost und  
Hoffnung, denn du bist ein Gott der  
Lebenden. Amen

## IMPULS

das leben ist ein weg  
aus vielen abschnitten  
bunten und eintänigen  
hellen und dunklen  
traurigen und frohen  
mit anfang und ende

wichtig ist das leben dazwischen  
das unterwegsbleiben  
die gemeinschaft  
mit gott und den menschen  
und die liebe die bleibt

vero



# GEBET UM FRIEDEN IM HEILIGEN LAND

Unsere Erde ist nur ein kleines Gestirn im großen Weltall. An uns liegt es, daraus einen Planeten zu machen, dessen Geschöpfe nicht von Kriegen gepeinigt werden, nicht von Hunger und Furcht gequält, nicht zerrissen in sinnlose Trennung nach Rasse, Hautfarbe oder Weltanschauung. Gib uns Mut und Voraussicht, schon heute mit diesem Werk zu beginnen, damit unsere Kinder und Kindeskinde einst stolz den Namen Mensch tragen

GEBET DER VEREINTEN NATIONEN

Herr, erbarme Dich!

Nimm die Toten auf bei Dir.  
Tröste die Menschen, die trauern, verwundet oder auf der Flucht sind.  
Lass die entführten Menschen wieder sicher zu ihren Familien zurückkehren.  
Sei allen nahe, die voller Angst und Verzweiflung sind.  
Herr, schau auf das Land, das Dir irdische Heimat war, und erbarme Dich.  
Setze der Spirale aus Gewalt und Hass endlich ein Ende.  
Lass Frieden und Gerechtigkeit aufblühen an den heiligen Stätten.  
Lass die Menschen geborgen sein in Deinen Mauern.  
Herr, gib Frieden im Heiligen Land und im ganzen Nahen Osten!  
Du bist unsere Zuflucht.  
Erbarme Dich unser und unserer Zeit.  
Amen

Die Berichte der Eskalation von Terror und Gewalt machen sprachlos. Die beigefügten Gebete können helfen, das Entsetzen in Worte zu fassen.